

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1894
 Jueves 1 Febrero
 PRECIOS DE ABONO:
 España... 1'25
 Extranjero (Unión Postal)... 2'25
 Ultramar... 2'50

Número suelto 5 cts.
 Id. atrasado 10

El anarquismo

Proudhon por un lado y Donoso Cortés por otro, aseguran que en el fondo de toda cuestión política ó social hay una cuestión teológica. La idea no es nueva: mucho antes de que ellos la escribieran en sus libros, los más ignorantes habían aprendido en el Catecismo de la doctrina cristiana que «Dios es principio y fin de todas las cosas.» Lo que hay de notable, es que aquellas dos inteligencias privilegiadas, colocadas en opuestos campos, coincidían en aquella idea, bien que con fines opuestos. Proudhon tenía por idea social la anarquía, es decir, la abolición de toda autoridad, y consideraba como el mayor obstáculo las creencias religiosas; Donoso Cortés aspiraba á una sociedad cristiana, fundada en el principio de la autoridad, y acusaba al liberalismo, destructor de las creencias religiosas, de retardar ó hacer imposible la constitución de un estado social ordenado en que fueran respetados todos los derechos legítimos.

«La sociedad—decía Proudhon—se encuentra dividida desde su origen en dos grandes partidos; el uno es tradicional y esencialmente jerárquico y toma alternativamente los nombres de monarquía ó de democracia, filosofía ó religión, en una palabra, propiedad. El otro partido que, resucitado en cada crisis de la civilización, se proclama anarquista, atea y refractario á toda autoridad divina y humana, es el socialismo.»

El principio fundamental del socialismo es esta máxima de Rousseau: «El hombre nació bueno, pero la sociedad lo ha depravado.» Según Proudhon «la inmensa mayoría de los socialistas—Saint Simon, Owen, Fourier y sus discípulos, así los comunistas como los demócratas y progresistas de toda especie,—han repudiado solemnemente el dogma cristiano de la caída del hombre para sustituirle el sistema de las aberraciones de la sociedad. En su consecuencia, se ha proclamado que toda coacción es inhumana; que nuestras pasiones son santas, que el goce es santo y que debe disfrutarse de los mismos derechos que la virtud, porque tan natural es aquél como ésta.»

Como los partidos liberales tuvieron por punto de partida la máxima de Rousseau, ella inspiró sus doctrinas y sus actos, que nos han traído al triste estado en que hoy nos hallamos. Las libertades absolutas—la gran conquista de los modernos—reconociendo al mal los mismos derechos que al bien, al error los mismos privilegios que á la verdad, no son sino la máxima de Rousseau llevada á la práctica, y ella ha inspirado á nuestros legisladores, alterado nuestras costumbres y convertido á una sociedad regular en un estado casi salvaje. No se hizo de una vez porque el choque habría sido muy violento; los inspirados, los iniciados, eran pocos y no sentían con fuerza para luchar de frente con una sociedad organizada cristianamente y animada por el espíritu cristiano. Procedieron con astucia, con hipocresía, propinando el veneno á pequeñas dosis y esforzándose por persuadir á los pueblos que sus reformas en nada atañían á la religión. ¡Cuán lejos se hallan los liberales de nuestros tiempos de aquellos que en la Constitución de Cádiz declararon que la Religión católica, apostólica, romana, era y sería eternamente la de la nación española, con exclusión de cualquier otra! Nosotros no creemos que cuantos votaron este artículo—quizás ni la mayoría—hablaran de buena fé, pero siempre resultará que si el pensamiento del artículo no traducía las opiniones de aquella Cámara ultra-liberal, sus autores creían que satisfacía los deseos de la inmensa mayoría del pueblo español.

Entonces se introdujo la distinción entre el clero y la Religión, entre la Iglesia—á la que se llamaba «Curia romana»—y el dogma, y aparentando un gran respecto á las creencias se inició una guerra, ora franca, ora encubierta, contra los encargados de enseñar y mantener la verdad religiosa. Así procede el sitiador de una plaza, apoderándose paulatinamente de sus defensores. La estrategia produjo desgraciadamente los apetecidos resultados, y tras la guerra inicuá hecha al clero regular primero y al clero secular después, vinieron los ataques á los cánones y luego al mismo dogma. Hoy se ve claro, hoy nadie se puede llamar á engaño, pero como los

corazones y las inteligencias han sufrido la perniciosa influencia de aquella guerra persistente, los que de buena fé reconocen el error se sienten impotentes para repararlo y lo sienten menos porque por él gozan de la emancipación de sus pasiones. Consuélanse de perder el cielo por gozar de la tierra, exclamando como D. Juan Tenorio: «largo me lo fias.» Pero hé aquí que de repente aparecen los dinamiteros, y les gritan al nuevo Burlador: «poco á poco, que aquí estoy yo: la tierra de que tratas de disfrutar olvidada del cielo es mía; ya la reclamo desde ahora, no para cuando tú desaparezcas; quiero tus goces, quiero tus comodidades, quiero tus riquezas, y no te dejaré momento de reposo hasta apoderarme de esa tierra que me usurpas. También han llegado á mí las doctrinas que te hacen despreciar la otra vida, y como tu quiero disfrutar de la presente. Si me amenazas con que en el otro mundo me pedirán cuenta de la vida ó hacienda que te quite, contestaré como tú: «¡Largo me lo fias!»

Esto se vió antes en la aristocracia y ahora en la clase media que, para gozar sin tasa, prescindieron de las leyes divinas y arreglaron á su gusto las leyes humanas. El individuo y la sociedad han de regirse por las leyes que les impuso el Creador, y cuando se apartaban de ellas contrarían su naturaleza, conspiran contra su existencia y acaban por destruirla ó ponerla gravemente en peligro. A los que, de dos siglos á esta parte, y visiblemente desde últimos del siglo pasado, se empeñan en fundar una sociedad prescindiendo de las leyes divinas que han de regular su existencia y las sustituyen por leyes contrarias, imitan al arquitecto que en sus construcciones prescindiera de las leyes del mundo físico é inventara á su capricho las que las han de reemplazar: el edificio que tratara de transformar caería en ruinas y el que se propusiera edificar no saldría de sus cimientos. Esto les sucede á los pueblos modernos condenados á cambiar cada año de Constitución y á cada quince días de gobierno. Es aquella anarquía mansa cuya existencia normal reconoció Rivero precursora de la anarquía brava en que vamos entrando á pasos agigantados.

Dios crió al hombre no para que viviera como un animal, sino como un ser racional: le envió al mundo para que en el conquistara la gloria eterna, no para que se limitara á dar satisfacción á sus sentidos; lo envió para servir y amar á Dios, y sirviéndolo y amándolo ganará el derecho de gozar de su presencia por toda la eternidad. Los tibios y los incrédulos pretenden que es escésiva una vida de sufrimientos para tal recompensa; y á muchos de los que así discurren, les parece muy natural pasar en América veinte, treinta años de privaciones, peligros y sufrimientos para allegar un capital que les permita vivir con relativa comodidad los últimos años de su existencia, que suelen ser pocos á causa de las enfermedades allí contraídas esto sin contar con los que no llegan á realizar su sueño dorado de volver á la madre patria con desahogada posición.

El hombre nació con deberes individuales y con deberes sociales, porque Dios le hizo sociable; pero teniendo la sociedad por objeto el ayudar al individuo en el cumplimiento de sus deberes de ser religioso, que consisten en perfeccionarse siempre acercándose lo más posible al Divino modelo, es absurdo suponer que pueda haber sociedad bien constituida ni eficaz para proteger al individuo, cuando en ella se prescinde de Dios y hasta se contrarían sus mandamientos. Éste es el espectáculo que nos presentan las naciones modernas.

Los sabios han hechado á Dios del mundo físico, pero como no pueden pretender que ellos sean los autores de las leyes por que se rige el universo, ni negar aquellas leyes han tenido que limitarse á cambiar el nombre del autor y llamarle Naturaleza. En el mundo moral, no tal al alcance de los sentidos como el mundo físico, ni la transgresión de sus leyes tan inmediatamente tangible, el egoísmo, la vanidad, la soberbia, han podido sustituirse á la voluntad de Dios y gobernar los hombres á su antojo. A los directores de esa tragi-comedia les ha ido bien, mientras las masas continuaron siendo cristianas ó se rigieron por leyes costumbres y sentimientos inspirados por el cristianismo. Ahora que en todas las esferas sociales se

prescinde de los mandamientos de la ley de Dios, la cosa se va poniendo fea; el mismo maestro de anarquismo que inculcó á las masas la idea de que no hay Dios, con aplauso de los amos y de los propietarios, un día les enseñó también que «la propiedad es un robo» y que no debe haber «ni Dios ni amos»

Proudhon fue el verdadero maestro del anarquismo en acción, del que ahora saca la cabeza, pues en sus escritos no se propuso edificar nada sino destruirlo todo que es la doctrina del anarquismo de nuestros días. Tanto es así, que burlándose de los burgueses inventores del socialismo á lo Jarés, decía: «¡Cosa monstruosa!; los hombres que viven en la miseria, y cuya alma por consiguiente debería estar más inclinada á la caridad y al honor, participan también de la corrupción de los amos; como ellos, lo sacrifican todo al orgullo y á la lujuria, y si á veces se levantan contra la desigualdad de que son víctimas, menos lo hacen por celo de justicia que por rivalidad de concupiscencia. El mayor obstáculo que ha de vencer la igualdad, no está en el orgullo aristocrático de los ricos, sino en el egoísmo indomable de los pobres; ¡y vosotros contabais con su bondad natural para reformar de una vez la espontaneidad y la premeditación de la malicia.»

J. MAÑÉ Y FLAQUER.

La embajada

De Mazagán á Marrakes

No hay otro mayor desconsuelo; haber tenido un viaje tranquilo, ideal, con mar llana y pacífica que apenas movía nuestro barco y que nos permitió un rato de tertulia en la cámara y dormir con entera tranquilidad en las estrechas literas, y marearse á la vista de la plaza á una milla escasa de estas murallas espesas y sombrías que aprisionan como cinturón de piedra, blanqueada á trechos y á trechos amarillenta, un caserío blanco y alegre como bandada de cisnes posada en el musgo verde, espiéndido de la costa, sin más puntos salientes que las torres de dos mezzitas cuyos azulejos brillantes hieren la vista y la bandera española alzándose bendita sobre toda aquella masa apretada de edificios «casi asficionados» dentro del recinto de la fortaleza cual si todavía estuviesen los habitantes de *Chedida ó la nueva* bajo la amenaza de aquella feroz ó implacable lucha de trescientos años que sostuvieron portugueses y moros y que acabó con... una debilidad vergonzosa del marqués de Pomal y con una epopeya digna de Sagunto, realizada según las crónicas por un herrero, Pedro de la Rosa, que puso fuego á la pólvora almacenada en los fosos de las cuatro famosas fortalezas, enviando al diantre casi todas las casas de la población y unos cinco mil moros, entre ellos nada menos que á un sobrino del emperador Mohamed y á lo más lucido y brioso de su escolta.

Mientras estos recuerdos históricos asaltan la memoria, la *Moselle*—el barco en que venimos—sufrir un asalto en toda regla. Varias barcasas tripuladas por moros llegan al costado entre una algarabía infernal de gritos y aullidos. Trepan los infantes como gatos por los costados del barco cuyos bandazos amenazan hundir en el abismo furioso las barquichuelas. Nosotros somos empujados, zarandeados, molidos por aquella turba de locos que gritan, achuchan, molestan de un modo terrible y acaban por arrojarnos á puñados sobre los botes allá entre fardos, bales, jaulas y escopetas, donde las olas nos mojan, los moros nos pisotean y nos aturden á puro gritar como energúmenos. El desorden y la baránda son indescriptibles. Nuestros equipajes caen por secciones en distintas barcaas. Inútil protestar; el instinto de conservación nos obliga á tendernos sobre el mojado suelo del bote, que salta y brinca sobre las olas, y á cada minuto amenaza hundirnos en los tremendos remolinos cuyas espumas blancas nos azotan el rostro como si los mares marroques quisieran ultrajarnos antes de que osáramos poner la planta en tierra sagrada de Mahoma.

No mienten las crónicas. Mazagán es una ciudad chiquita, limpia (hasta cierto punto), de calles que, comparadas con las de Tanger, parecen amplias y bien dispuestas. No ya vestigios, sino edificios enteros verdaderas barridas denotan la dominación europea.

Pasada la aduana mora, ponde nos detienen y nos registran y nos hacen discutir siempre á grito herido por el paso de cualquier chuchería, dificultad que se arregla regalando al moro inspector una jabonera ó un tintero, entramos en el Zoco.

Es día de mercado. Toda la inmensa y arenosa plaza está repleta de comerciantes árabes y judíos.

Arriba, en el límite, es el mercado de ganados. Sobre quinientos camellos alcanzan sus esbeltas cabezas sobre una superficie ondulosa de jorobas color y tierra. Parece un mar ceniciento de arapos y de cosas indefinibles.

En el centro, un narrador emboba su auditorio con relatos chistosos á juzgar por las carcajadas, contorsiones y visajes con que eran recibidas su palabras. El narrador declama, gira, se mueve incesantemente, golpes con las manos una á modo de almohada de cuero que lleva bajo el brazo, gime ó solloza, ríe ó baila y contesta á las frecuentes interrupciones de sus oyentes. Es un actor de mérito por las trazas, un redomado pillo, sin duda alguna.

Mi presencia en el corro produce un murmullo de protesta.

Yo no sé qué dijo algún moro de los de primera fila: lo que sé es que un askari le dió un terrible palo en las nalgas que le debió quitar las ganas de insultarme en el resto de su vida...

Más arriba estaba el mercado de pollinos, la carnicería, los tenderetes empotrados en la muralla, donde se confunden lienzos y tejidos de colores, armas y alfombras, montones de dorado grano, habuchas de menor cuantía ó de uso diario, correajes, monturas de un rojo intenso, jaiques blanquitos, armas cuyos adornos y arabescos de plata ó cobre relucían como espejos heridos por un sol espléndido que caía á plomo sobre aquel cuadro bañado en tal intensidad de luz y de color que no había retina humana capaz de abarcar en una sola ojeada aquel conjunto esplendoroso demostración de la vitalidad y pujanza de un pueblo que el 20 de Enero de 1894 nos mostraba una página real y vivida del Antiguo Testamento, tal y como lo aprendimos de niños entre oraciones y congojas infantiles...

De pronto un tropel de gente mora avanza majestuosa por el centro del Zoco. Los moros salen á su encuentro con demostraciones de júbilo, besan en las mejillas á algunos de los recién venidos y estrechan las manos de otros, besándose después los dedos con efusión hondísima.

Es una caravana que regresa de Marrakes de saludar al sultán y de llevarle un presente, ofrenda de los fieles de Mazagán.

La caravana cruza la plaza, se mete por la izquierda hacia un barrio de chozas cónicas plantado en el centro de un valle esmaltado de musgo brillante, sobre el cual se alzan lindes de piteras y palmeras altísimas. Allí viven los indígenas gozando de una independencia casi selvática. A la derecha se extiende—todo lo que permiten las murallas—el barrio europeo, en el que habitan cristianos y judíos, comerciantes de todas guisas y calafas, en casas para llegar á las cuales hay que penetrar por una puerta suntuosa que parece una de las entradas de Jerusalem, y en cuyo frente aún pudimos leer restos de un anuncio que decía en buen español:

Entrada dos pesetas.

Era domingo. La iglesia católica, á cargo de la heroica misión de franciscanos, llamaba con alegre volteo de campanas á misa é los hijos del verdadero Dios. Todas las casas consulares ondeaban al aire sus banderas. Una docena de damas europeas, bien ataviadas de sedas y sombreros, salían á pasear por la playa, á visitar el campamento alzado en una colina, frente al mar, apoyándose en la pared del cementerio moro de Sidi-Mupa.

Cerca de aquellas tiendas, entre las cuales sobresalen la que el sultán envió para Martínez Campos, y otra aún más gallarda, con escudos y leones castellanos, y que será la que ocupará nuestro general.

La noche se ventó á más andar. Una luna espléndida llenó el espacio de luz blanca y suave; y el mar azotaba con fuerza los murallones de la ciudad blanquísima. Los moros de rey, en formación casi correcta, avanzaron apenas cerradas las puertas de la ciudad y fueron cerrando con un círculo

de hombres el espacio que comprendía el campamento. Al pie de nuestra tienda dormitorio se echaron dos morazos negros, arma al brazo, sobre una manta pobrísima, empapada por el rocío abundante de la noche. Las horas lentas de la guardia las distraían cantando un *Alalá* tristísimo y profundo que ponía erizado el cabello.

Antes habían dejado la *muna* para hoy: cuatro vacas, dos mil huevos, tres barriles de manteca, veinticinco carneros, dos bueyes, sobre trescientas gallinas, y una enorme cantidad de legumbres y frutas...

Tal cantidad de comestibles hacen de esta *muna* una contribución tremenda, pues sabido que la pagan los moros pobres de las vecinas kábilas, á quienes debe hacerles tanta gracia estas embajadas... extraordinarias, por el número, como si estuviesen dándoles con una badila en los propios nudillos.

La primera noche en el campamento no es muy tranquila. Cualquier ruido pequeño nos hace incorporar en el lecho, poner mano en nuestros revólvers y salir fuera de la tienda á la explanada, donde la luna clara y brillante nos permite ver distintamente el campamento vecino rodeado de moros que canturrean de un modo soñoliento, tendidos sobre una almohada de piedras, el mar con reflejos de plata batiendo los peñascos de la costa y al frente la ciudad envuelta en luz serena y esplendorosa con sus azoteas cuadradas, sus paradones blancos, sus minaretes puntiagudos y su campanario de aldea española, llena de santas tradiciones y de infinitos amores.

EDUARDO MUÑOZ

(De *El Imparcial*)

Una invención de "Le Figaro"

Dice *La Epoca*:

«Ha publicado *Le Figaro*, de París, un artículo sobre la cuestión de Melilla y el envío de la Embajada española á Marrakesh, en el que, partiendo de un error, se hacen juicios ofensivos para el Gobierno.

La imparcialidad nos obliga á hacer la oportuna rectificación, ya que la Prensa oficiosa no lo ha intentado siquiera, si además tales juicios no fueran molestos para el buen nombre de nuestro país.

Dica el diario parisiense:

«Al fin sabemos para qué España ha enviado á Marruecos 35.000 hombres; para qué ha movilizado una parte de reservas, para qué ha derrochado 60 millones. Para que el general Martínez Campos vaya á Marrakesh á hablar con el Sultán, y preguntarle en qué condiciones se someterían los jefes de las kábilas.

Como para llegar á este resultado el general se ha ido con todos los acorazados de la Marina española, tiénesse derecho para decir que tal resultado no está en relación con el esfuerzo impuesto á un país cuya situación económica no es, por cierto, de aquellas que permiten inútiles gastos.

Lo que me hace meditar es que, en la lista oficial de las personas que acompañan al general Martínez Campos, hay quince *fotógrafos*. ¿Qué harán, al lado del embajador, esos quince *fotógrafos*? ¡Misterio insondable! Para penetrarlo, sería menester poseer el secreto de los dioses, ó, por lo menos, el de la diplomacia. El Gobierno español ha jurado tomar, por cualquier medio, venganza de los insultos recibidos en Melilla. ¿Será que, no pudiendo castigar á cañonazos á los marroqueses, quiere castigarlos fotografiándolos?

No pudiendo apuntar sobre ellos la boca de sus cañones, ¿se contentará con apuntarles con el objetivo de sus aparatos fotográficos? Después de todo, represalias son como otras cualesquiera, y éstas de la fotografía pueden molestar tanto como aquéllas de los cañones á los marroqueses, si tienen éstos la psicología que nosotros tenemos.

Bromas son éstas que no agradarán, seguramente, á todos al lado allá de los Pirineos; pero nada tan inesperado ni sorprendente como esta expedición militar, que se deshace en agua de *colodión*. Dejó á personas más serias el trabajo de prever qué resultará de la conferencia de Marrakesh, si el Sultán africano y el general español no se entienden, y me limito á desear para todos los pueblos que sientan atacados del prurito colonial esto de terminar por tan pacífico modo las expediciones militares que les obliguen á organizar las circunstancias.

Nada de muertes, nada de heridas, sólo retratos. Esa es una gran política colonial, y nosotros deseamos á los españoles que no sean víctimas de una sorpresa de las que tanto abundan en ese género de excursiones fotográficas; pues pudiera suceder que en el momento en que los quince *fotógrafos* exclamaran: «¡No moverse!» hiciera el Sultán uno de los movimientos

desagradables á que tiene acostumbrados á los que le visitan...

Todo eso estaría en razón, si la noticia del envío de los quince *fotógrafos* fuese cierta, que no lo es.

El redactor de *Le Figaro* la ha leído en algún periódico español, mal informado, y convencido de que de todo es capaz este Gobierno, la tomó al pie de la letra.

Los quince *fotógrafos* supuestos son quince *topógrafos* efectivos. Y así como aquéllos sólo servirían para fotografiar grupos, paisajes, etc., los *topógrafos* servirán para topografiar el terreno que recorre la Embajada.

Lo primero sería superfluo y ridículo. Lo segundo es útil y aplausible.

Pero repetimos que, tratándose del Gobierno, hasta las cosas más ridículas parecen corrientes.

Así está la opinión contra él, lo mismo en España que en el extranjero.»

La compra de mantas inglesas

El Serpis, de Alcoy, después de afirmar que de las 100.000 mantas otorgadas por el Ministerio de la Guerra á la manufactura nacional, 60.000 han sido fabricadas por un solo industrial de la citada ciudad en plazo menor del que se le fijó, añade, rebatiendo los sueltos de la Prensa militar:

«El plazo en que los ingleses debían haber entregado las 45.000 mantas que se les otorgaron, terminó en 31 de Diciembre último, y hasta dicho día ni una sola manta fué remitida desde la Gran Bretaña. Se concedió un mes de prórroga á los fabricantes ingleses, y hace algunos días llegaron al puerto de Vigo sólo 23.500 mantas. Inútil es decir cuán inexacta resulta la afirmación, que se hace en el suelto oficioso, de que las 45.000 mantas de Inglaterra han llegado antes que las fábricas españolas hayan completado sus ofertas.

Las fábricas alcoyanas hubieran hecho las 145.000 mantas que se necesitaban, de haber sabido que se les podía conceder un mes de prórroga para la fabricación de todas ellas.»

De donde se deduce que ha sido favorecida por el Gobierno la industria extranjera, en daño de la española, sin ninguna necesidad ni disculpa que lo justifique.

Por correo

En favor del estanco de los cereales

Paris 27.—Asegúrase que los socialistas han acordado presentar en la Cámara de diputados una proposición reservando el derecho de importar trigos y harinas extranjeros para revenderlos á los precios que anualmente se fijarán por medio de leyes.—P.

Movimiento socialista

Zurich 28.—Ha tenido lugar una reunión con objeto de mostrar lá simpatía de los socialistas en favor de los sicilianos.

Al salir de ella, un grupo de 150 individuos de todas las nacionalidades, entre los que dominaban italianos y alemanes, se dirigió al Consulado de Italia é intentó destruir el escudo de armas. Consiguieron, por fin, colocar la bandera roja que llevaban, sobre dicho escudo.

Intervino la policía, que intima á los manifestantes la orden de disolverse, y en vista de la resistencia opuesta por ellos, los dispersó á viva fuerza, arrojando á 16, de los cuales 2 son alemanes.

La conversión del 4 1/2 francés

Paris 28.—Hasta la noche no concluirán las operaciones financieras referentes á la conversión de la deuda; pero á estas horas se tienen ya bastantes datos para poder apreciar aquéllas en su conjunto, siendo altamente satisfactorio el resultado que arroja la estadística formada en el ministerio de Hacienda.

Tamase en un principio que fueran numerosos los portadores de deuda 5 por 100 que no se conformasen con la conversión y optasen por el reembolso íntegro de sus títulos.

Mas, por el contrario, no han alcanzado á 40.000 francos de renta los pedidos de reembolso, cantidad insignificante si se considera la cifra total del empréstito.

Lisboa 28.—Muchos negociantes se preparan á cerrar sus puertas mañana lunes, durante toda la tarde como protesta contra la medida que prohibió el meeting en el que el comercio de esta capital se proponía censurar al ministerio por la presentación del proyecto de ley estableciendo el impuesto industrial.

La insurrección del Brasil

Buenos Aires 28.—La negociación seguida entre el presidente de la república del Brasil y el almirante Saldanha de Gama no dió resultado satisfactorio.

En vista de esta ruptura continuarán las hostilidades con más vigor que hasta la fecha.

La escuadra leal llegó á Bahía.

NOTICIAS

Del Extranjero

El domingo publicaron varios periódicos de París la cuenta que rinde aquel Comité español encargado de recaudar en dicha capital fondos para las víctimas de la catástrofe de Santander.

La última cantidad remitida fué enviada á dicha ciudad el 17 del mes corriente.

En la lista de donantes figuran S. M. la Reina Isabel II, con 5.000 francos; S. M. el Rey D. Francisco de Asís, el embajador de España, los banqueros Gil, Abarca y la colonia española de Epernay, con 1.000; el señor Mijans Movellán, con 4.000; el hacendado sud-americano señor Mier, con 5.000; el Banco de París, con 2.000; un Casino parisiense, con 3.000, y el marqués de Casa Riera con 10.000.

Las demás personas que figuran en la lista de suscripción han entregado sumas inferiores á 1.000 francos, y muchas 5 francos solamente.

Han contribuido á aumentar la suma varios franceses y sudamericanos.

El total de lo recaudado asciende á 70.098 pesetas, incluyendo el beneficio del cambio.

La *Crónica de Salzburgo* anuncia que el Príncipe Eduardo Schanbourg, hijo del Príncipe Alejandro, primer vicepresidente de la Cámara de Señores, ha entrado como novicio en el convento de padres Benedictinos de Praga.

El Príncipe Eduardo, que solo cuenta treinta y un años de edad, era capitán del 13.º de hulanos.

Antes de su entrada en el convento, se preparó durante algún tiempo, en Salzburgo, para la carrera eclesiástica.

Ha sido preso en París Pedro Mastelo, presunto autor del robo de 200.000 francos en cheques á un banquero de Barcelona.

El sumario que se instruye con motivo de la explosión ocurrida en el *Ecuador* surto en el puerto de Burdeos, toma un nuevo aspecto.

El Juzgado ha practicado un minucioso reconocimiento en todo el buque, encontrando en uno de sus camarotes barras de oro, así como algunas monedas del mismo metal, inglesas y españolas; las mismas que no fueron halladas al reconocer los escombros, donde se esperaba que hubieran parecido.

Nótase la falta de un petardo de á bordo, el que se cree ha estallado y ocasionado la catástrofe.

El encargado de la custodia de estos efectos era monsieur Ranonilh, maestro de armas del buque, y del cual no se abriga la menor sospecha. Créese, por el contrario, que éste ha sido víctima de una venganza, suponiendo que alguien colocó las piezas de convicción en su camarote para que sobre él recayera la responsabilidad.

En el Palacio de la Industria de París se ha inaugurado el Concurso Agrícola anual.

Figuran 3.500 cabezas de ganado lanar bovino y de cerda.

También son numerosos los aparatos, máquinas é instrumentos agrícolas, é ingeniosísimos muchos inventos.

Entre los productos agrícolas figuran 6.000 muestras de vinos y 17.000 botellas.

Casi todos los viticultores del Mediodía han acudido al certamen con productos de su cosecha.

Este detalle es muy significativo para España.

Ha fallecido el Obispo de Fulda (Alemania), Mons. José Weylen, que había nacido en Nadamar en 13 de Marzo de 1826; se había ordenado Presbítero el año 1848, y sido párroco en Francfort y en Wiesbaden. En la época del *Kulturkampf* vió invadida y usurpada su parroquia por los llamados viejos católicos. Era Obispo de Fulda desde el 25 de Noviembre de 1881, y uno de los Prelados más influyentes en Alemania, donde siempre ha sido muy respetada la Sede del Apóstol de aquel país, San Bonifacio.

Un italiano que asistía á la representación del teatro de la Ópera, en París, fué detenido por llevar debajo del brazo un paquete que pareció sospechoso á la policía.

El paquete en cuestión resultó ser una partitura de la ópera que se representaba y que el aficionado llevaba para la mejor comprensión del espectáculo.

El Cardenal Langenieux llegará próximamente á Roma, ocupándose con gran actividad del Centenario del bautismo y conversión de los franceses, Clodoveo. Muchos Prelados franceses le ayudan en esa benemérita obra, entre ellos Mons. Belmont, Obispo de Clermont Ferrand, y el

de Amiens, en la antigua provincia de Picardía.

Un espectáculo poco frecuente han podido saborear en Génova, hace pocos días, los aficionados á las emociones fuertes: dos periodistas, redactor el uno de la *Etincelle*, de Génova, y de *La Tribuna*, de Roma, el otro, habían de entrar en una jaula de leones y jugar entre ellos una partida de *carté*.

La cosa se anuncia en el programa, y el programa fué cumplido. Nuestros colegas jugaron con gran tranquilidad su partida mientras alrededor de ellos y bajo el ojo del domador, daban vueltas un tanto sorprendidas y hasta incómodas, tres leonas feroces.

La función fué de caridad, y grande el beneficio.

—El señor conde de Mun ha dirigido á sus electores el siguiente manifiesto:

«Mis queridos amigos: La causa católica ha triunfado. Gracias desde el fondo del corazón, por el esplendoroso testimonio de confianza, que me habeis dado, y que me une aún más estrechamente que hasta aquí á nuestra querida Bretaña.

La lucha ha terminado, y no deben quedar ni aún semillas de ella.

Al día siguiente de esta breve campaña, debe haber entre nosotros un solo pensamiento, el de la unión alrededor de la bandera de nuestra fe común.

Pertenezco á todos; todos me encontrareis dispuesto á servirles; todos, propietarios, colonos, fabricantes, marinos, comerciantes y obreros, tendrán en mí un defensor, enérgico de los intereses materiales.

Contad conmigo, como yo cuento con vosotros, y formemos todos una sola familia cristiana, unida por Dios y por la patria.—*Alberto de Mun*.»

Toda la prensa francesa hace grandes elogios de este sencillo é elocuente llamamiento á la unión de los católicos de Bretaña.

Durante el año pasado los asilos nocturnos de París dieron hospitalidad á 92 artistas dramáticos, 65 artistas líricos, 47 músicos, 12 pianistas, 11 farmacéuticos, 24 periodistas y seis literatos.

Astucia de un espía.

Se cuenta que en Nápoles, estando reunidos en una casa seis ó siete jóvenes socialistas, llegó á la puerta un pobre fotógrafo con cara de hambre y trazas de estar en más horrible miseria. Ofreció retratarlos por muy poco dinero, y los jóvenes, compadecidos, diéronle de comer y beber, y algún dinero, á cambio de los retratos.

Se habló de política, de socialismo, etc., y al final de la conferencia se despidió el fotógrafo, que era un agente de policía, llevándose los retratos de los jóvenes y el plan de sus maquinaciones.

De la Península

El Ayuntamiento de Elda (Alicante), ha acordado por unanimidad colocar en el salón de sesiones de aquella Corporación el retrato del señor Castelar.

Un telegrama de León comunica que han sido encontrados muertos por asfixia cuatro herreros de los talleres de ferro-carriles, que se ocupaban en arreglar los tramos del puente de Palanquinos y que de noche se guarecían en una casita próxima al puente.

Se dice que ha llegado á diez y ocho el número de defunciones ocasionadas en Trujillo por el uso de carnes con trichina.

La autoridad local de Gijón no ha permitido que la *Bella Chiquita* se presente en el teatro, ni con baile ni sin baile.

Nos parece que ya va siendo tiempo de que la asendereada artista escoja otro cual quier país de Europa como campo de operaciones.

Telegrafian de Málaga que un sujeto, llamado Francisco María Damián, vendió á un extranjero una hija suya de dos años de edad, que arrebató á la madre, de la que vive separado.

Ya en poder del comprador la infeliz criatura, quiso aquél eludir el pago de 50 reales, resto de la suma estipulada, y el malvado padre llevóse á su hija, diciendo que se la entregaría cuando le diese aquélla insignificante cantidad.

Enterada la madre de la venta de su hija, puso el hecho en conocimiento del gobernador, quien dió órdenes para que fuese detenido el criminal traficante.

Chocándole al guarda de consumos de Campillo Alto (Málaga) el paso repetido de varios perros á todo correr, y sospechando algo grave, comenzó á disparar sobre los canes, logrando matar uno que condu-

esta sobre los lomos media arroba de espíritu de vino.

Dice *El Diario Mercantil*, de Zaragoza: «Aunque alguien muestra interés en desmentirlo, corre el rumor de que á varias personas de esta capital se les han dirigido anónimos que indudablemente deben revestir alguna amenaza. Ayer se habló de unos que se habían dirigido al gobernador y al jefe de Policía, y hoy se decía que otros anónimos han circulado por los Juzgados y por la estación de Barcelona.»

La clase obrera de Torrevieja se halla sin trabajo, lo mismo que en Petrel y otros muchos pueblos de la provincia de Alicante.

Si continúa la crisis por que atraviesa el obrero en aquella provincia, no es fácil calcular lo que podrá suceder.

En Petrel gran número de braceros hace más de dos meses que están parados.

El lunes se verificaron en Cádiz las pruebas del cañón Maxim, con pólvora sin humo.

El resultado fué muy satisfactorio, obteniendo igual rapidez en los disparos que con la pólvora negra, 33 tiros por minuto.

El cañón lleva disparados 2.000 tiros sin que su mecanismo haya sufrido el menor entorpecimiento.

Uno de los presos que eran conducidos en cuerda de Colmenar á Málaga, falleció en la carretera, víctima del intenso frío que se sentía.

El infeliz, que era muy anciano, procedía de la Cárcel de Antequera.

En el vapor correo, procedente de Cuba, ha llegado á Cádiz el ministro de España en Méjico, señor duque de Almodóvar del Valle.

La Prensa de Orense inserta un estado-resumen de las cantidades suscritas hasta ahora para erigir una estatua á la insigne escritora doña Concepción Arenal.

Dicha suma, incluyendo el donativo del Ayuntamiento de Vigo, asciende á 17.372 pesetas.

Hay pendientes de cobro 8.250. En la última lista figuran la Sra. Pardo Bazán con 100 pesetas y D. Ramón Anido, de Montevideo, con 60.

Durante el mes de Enero de 1893 se registraron en la ciudad de Málaga 3.612 nacimientos y 4.805 defunciones.

La mortalidad ofrece un exceso de 1.193, y representa un 35 por cada 1.000 habitantes.

Variaciones sobre lo mismo. Estos días se ve por las calles de Tuy á un maestro de escuela, acompañado de sus cinco hijos, implorando la caridad pública.

De la Capital

Esta mañana á las nueve de la misma pasará la revista de Comisario el Regimiento Regional de Infantería número 1; en sus respectivos cuarteles la pasarán también seguidamente la zona militar, Brigada Topográfica de Ingenieros y Compañía de Artillería; en la Secretaría del Gobierno se pasará á las clases de reemplazo y transeúntes, y á las once y media en el Cuartel de caballería al escuadrón Regional de cazadores y la fuerza de la Comandancia de la Guardia civil.

Por un guardia rural fué ayer detenido un sujeto de diez y ocho años de edad, de malos antecedentes, que trataba de vender en las Enramadas cinco gallos que había sustraído de San Frau de Dalt del término de Marratxí, por el cual motivo fué puesto á disposición del Juzgado.

Servicios prestados por la guardia civil:

En San Antonio de Ibiza, detuvo á dos jóvenes de quince y diez y seis años autores del hurto de seis arrobas de carbon; y ocupó á tres sujetos otras tantas cuchillas que usaban sin permiso.

En Santa Eulalia y en Ibiza también reocorrió por usarlas indebidamente á varios sujetos siete cuchillas, una pistola y dos cachorrillos.

La de María denunció al conductor de un carro por ir en el mismo dormido por la carretera de Alcudia.

Por la policía fué encontrado abandonado en los Hostalets un carro que sin conductor se dirigió á Palma y que procedía de Pollensa, el cual quedó depositado en las Enramadas.

Noticias del ejército:

El teniente coronel de infantería D. Manuel Fuenmayor Sánchez del Regimiento regional de las Baleares número 1 pasa al Regimiento reserva de Baleares número 2.

El de la misma graduación D. Enrique Carlos Gómez pasa á ocupar el puesto que deja vacante el primero.

El capitán D. Victoriano González Martín, ascendido del Regimiento regional de Baleares número 2.º al de Reserva de idem número 2.

El oficial segundo de administración militar D. Fernando Bauzá Perera, ascendido, del Parque de artillería de Madrid á la ordenación de pagos de Guerra y el de la misma clase D. José Motta González pasa á ocupar este puesto, desde el laboratorio central de medicamentos.

Mañana es esperado en esta ciudad, no habiendo venido todavía como dijimos equivocadamente el señor D. Odón de Buen, catedrático de la Universidad de Barcelona y uno de los más ardientes partidarios de la forma de gobierno republicana.

El Sr. Buen dará una conferencia de propaganda en el Circo Balear.

Ayer estuvo ya completamente derretida la nieve que el día anterior había caído en los montes menos elevados, habiendo cesado la avenida que tuvo la Riera.

Días pasados se presentó en la platería del Mercado un muchacho con un cubierto de plata para venderlo.

Sospechando el platero fuese sustraído ocultamente el cubierto, pidió al muchacho le llevase por escrito los nombres de sus padres, en vista de lo cual desapareció el muchacho sin que haya vuelto á reaparecer por la platería.

En las oficinas de la policía se admitirán las reclamaciones del que se crea dueño de dicho cubierto.

Por haber dado juntos á las cajas los dos artículos II y III del Sr. Mañé y Flaquer sobre *El anarquismo*, por una lamentable confusión apareció ayer el tercero antes del segundo.

Sin embargo, como el trabajo del director del *Diario de Barcelona*, es de los que merecen conservarse, no titubamos en publicar hoy el segundo artículo.

Con motivo de pasar ayer el carro que conduce la carne junto á otro que estaba abandonado en la plaza de Abastos espantóse la caballería de este último echándose á correr en dirección al portal de un establecimiento de bebidas de aquel punto, donde se habían situado dos mujeres para apartarse del peligro de ser cogidas por dicho carro, y como al verse delante al animal empujaron violentamente la vidriera para entrar en el establecimiento, rompieron algunos cristales produciéndose una de ellas algunos rasguños en la frente.

El dueño del carro abandonado fué severamente reprendido en la Inspección.

En una casa de la calle del Yeso cayóse ayer al anochecer una mujer de avanzada edad, á la cual hubo necesidad de conducir á la Casa de Socorro.

Auxiliada por el médico Sr. Gayá resultó haberse producido al caer una herida en la frente y fracturándose la muñeca izquierda.

Varios gitanos y gitanas que pululan por esta capital, fueron ayer advertidos por los Inspectores de que si contra ellos se produce alguna queja, serán acto seguido embarcados para el continente.

Anoche tuvo efecto la Junta General ordinaria que reglamentariamente celebra la Cámara Agrícola de esta ciudad para tratar sobre algunos asuntos y proceder á la renovación de la mitad de su Junta Directiva.

El Presidente D. José Monlau leyó una notable memoria que fué celebrada por todos los asistentes los cuales acordaron felicitarle por ella.

Después de proceder á la elección de los cargos vacantes, para los cuales fueron reelegidos casi todos los que debían cesar quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente.—D. José Monlau, Vicepresidente.—D. Jerónimo Morell, Tesorero.—Sr. Conde de Ayamans, Contador.—D. Raimundo Fortuñy, Bibliotecario.—D. Francisco Satorras, Secretario general.—D. Nicolás Dameto, Conservador de Gabinetes y Colecciones.—D. Gabriel Fuster.

Vocales.—D. Fausto Gual de Torrella, D. Rafael L. Blanes, D. Antonio Marqués, D. Juan Rosselló, D. Alvaro Campaner, D. Pedro Alomar, D. Antonio Marcel, don Antonio Rosselló, D. Jaime Serra, D. José M. Cirera, D. Mariano Canals, D. Antonio Bosch, D. Juan Munar y D. Domingo Escalf.

Al hallarse el pailebot *San Antonio*, de esta matrícula que regresaba de Sevilla á la altura de los Llanos de Almería sufrió tan duro temporal que un golpe de mar barriendo la cubierta arrebató á uno de

los tripulantes que no pudo ser cobrado á pesar de los muchos esfuerzos que se hicieron para salvarlo.

El partido republicano unido celebrará el acordado banquete el día 11 de Febrero próximo en el local que ocupa el Casino Republicano, para conmemorar el vigésimo primero aniversario de la proclamación de la república en España.

Ayer llegó á esta ciudad nuestro compañero en la prensa D. Juan Bautista Enseñat procedente de la corte de donde trajo las medallas con sus diplomas respectivos que han obtenido los expositores mallorquines en la Exposición Histórico-europea de Madrid, las cuales fueron en seguida puestos en poder del gobernador de esta provincia Sr. Guzmán.

Comisión Provincial

A las doce de la mañana de anteayer se celebró la sesión ordinaria bajo la Presidencia de D. Guillermo Moragues, á la que asistieron los Diputados Sres. Rius, Puigdorff, Rosselló y Marcel y después de leer el acta de la sesión anterior fué esta aprobada por unanimidad.

Se aprobó la cuenta de ingresos y gastos de 1892 á 93 de la Cárcel de este partido correspondiente al año 1892 á 1893 y el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos provinciales de Binisalem de 1891 á 92.

Se aprobaron los prohibimientos de cuatro niños expositos.

Se acordó que el Arquitecto pasara una visita el exconvento de San Francisco y expida certificación de su estado para remitirla al Sr. Gobernador.

A fin de que la filtración de aguas procedentes de las destilerías de Felanig no perjudique las potables se encomendó al Arquitecto active el proyecto de alcantarillado para la conducción de dichas aguas sucias.

Visto un acuerdo del Ayuntamiento de Inca por el que resolvió cancelar la fianza constituida por D. Magín Arrom Oliver para garantizar la responsabilidad del cargo de recaudador de consumos, prestación personal, carruajes y caballerías que le fué conferido en el año 1848; se acordó informar al Sr. Gobernador que la Comisión entiende que no se halla comprendido en el artículo 85 de la ley municipal, y es por tanto ejecutivo sin necesidad de la aprobación superior que se solicita.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

Se acordó informar al Gobernador en vista de un recurso de varios vecinos de Alayor contra aquel Ayuntamiento que autorizó la prosecución de las obras de la casa número 5 de la plaza de la Constitución, que no podía dicho Ayuntamiento autorizarlo sin antes aprobar el plano de alineación y por tanto deben suspenderse dichas obras, hasta que sea aprobado el referido plano.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

Servicio particular de La Almudaina

La Embajada

Madrid 31 á las 9'30 m.

Dicen de Tánger que el Sultán de Marruecos mandó facultades amplias á su hermano Muley Araaf para que se entendiera con España.

Pero los poderes llegaron cuando el general Martínez Campos ya había salido de Melilla.

Lo que dice «La Correspondencia»

Madrid 31 á las 10'20 m.

«La Correspondencia» en su edición de esta mañana niega la cuestión de auxilios á los ferrocarriles de qué origen á una crisis ministerial.

Habla de la posibilidad de una modificación del Gabinete antes de la reunión de las Cortes.

El Sr. Sagasta no necesita que el parlamento le indique cuales Ministros están gastados; sino que ya lo sabe y esos Ministros se defenderán desde los escaños como diputados ó senadores.

Sagasta

Madrid 31 á las 2'50 p.

El Sr. Sagasta me ha manifestado que sería inoportuno plantear la crisis pendiente la cuestión marroquí.

Cree que logrará conjurar por ahora el conflicto ministerial.

Convocatoria.—Obreros

Madrid 31 á las 5'45 n.

El día 5 la «Gaceta» publicará el Real decreto convocando las Cortes.

Veinte obreros bilbainos han anunciado al Sr. Sagasta que intentan visitar á Su Magestad la Reina.

No ocurre novedad en Melilla.

Censuras

Madrid 31 á las 6 t.

En el salón de conferencias del Congreso se han comentado algunas frases atribuidas á los más importantes personajes del Circulo de la Unión Constitucional de Cuba, por creer estos que las censuras que dirige el señor ministro de Ultramar al capitán general Sr. Calleja, perjudican hondamente á España al paso que favorecen á los autonomistas.

Mencheta

Sociedades y Corporaciones

La Solidez

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día once del próximo mes de Febrero á las 3 de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

Sóller 27 de Enero de 1894.—P. A. de la J. de G.—Jaime J. Joy, Secretario

Fomento Agrícola, Industrial y Comercial de Lluchmayor

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad y á tenor de lo dispuesto en los artículos 17 y 18 de sus Estatutos, se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que se celebrará en el salón del Teatro Principal de Lluchmayor, el domingo 4 de Febrero á las tres de la tarde. La lista de los señores accionistas que arregladamente al artículo 27 componen la Junta General y tienen derecho á concurrir y votar queda expuesta en la portería del establecimiento.

Lluchmayor 25 de Enero de 1894.—El Presidente, Damián Taberner.—P. A. del Consejo de Gobierno.—Miguel Thomás, vocal secretario.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 29.—Varones, 1. Hembras, tres.

Matrimonios.—Día 29.—D. Sebastian Nadal Vilalonga, con doña Catalina Oliver Pascual.

Defunciones.—Día 31.—Ninguno.

Hospital Civil.—Día 31.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 2 varon y 0 hembra.—Defunciones, 0 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Calmosa en todos sentidos, con nubes en varios puntos, muchas en cruz.

Horizonte.—Nebuloso el del primero y segundo cuadrantes, brumoso en los demás.

Idem del viento.—Leveche fresco.

Idem de la mar.—Oleaje del viento, con rompientes en las playas.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pi.—Sin señal.

Matadero.—Día 31.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 2, Vacas 4, Toros 0, Novillos 0, Terneros 0, Carneros 8, Ovejas 10, Boregos 0, Corderos 117, Cabras 1, Cegajos 0, Cabritos 0, Cerdos 8, Cerdas 5, Lechonas 9.

Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en Sta. Eulalia, dedicadas á la Purificación de Ntra. Señora, exposición á las seis; á las diez, horas y misa mayor. Por la noche, continuación de la novena de S. Blas y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, fiesta en desagravio de las ofensas que recibe Dios estos días; á las diez misa mayor con sermón por el M. I. Sr. D. Pedro J. Campins.

En Sta. Catalina de Sena, fiesta dedicada á los místicos desposorios de su titular á las diez, misa mayor con sermón por D. Sebastian Font.

En S. Juan, por la noche, empezará un devoto Triduo dedicado á S. Blas, con sermón por D. Ignacio Palou.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en Santa Eulalia; á las seis; á las diez, horas y misa mayor con sermón por D. Bernardo Matas, presbítero. Por la tarde, los actos de coro y por la noche, novena y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, fiesta de la Purificación de Nuestra Señora á las diez y media, misa mayor con sermón por el Muy Ilustre señor D. Pedro J. Campins.

En Santa Catalina de Sena, se celebrará la misma fiesta; á las diez misa mayor con sermón por D. Juan Barceló.

En la Real Capilla salve por el alma de D. Nicolás Serra, Pbro. misa de once, plática por el señor Rector sobre el misterio del día y credo por sufragio de D. Jaime Compañy Pbro.

Visita á la corte de María

A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

Teatro Principal

Función para hoy

Beneficio del primer actor y director don Donato Jimenez.

La loca de la casa

UN IDILIO

A las ocho

Entrada general 1 pta.—Id. al paraíso 0'75



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde.

Vapores y Correos

Salidas de Palma.—Todos los martes para Barcelona á las cinco de la tarde.
Todos los jueves para Valencia á las cinco de la tarde.

Salidas de Barcelona.—Todos los lunes y jueves á las cinco de la tarde.
Salidas de Valencia.—Todos los viernes á las tres de la tarde.

Últimas cotizaciones

Table with columns for 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PÚBLICOS', listing various financial instruments and their prices.

Table listing various goods and their prices, including 'Cubas', 'Banco de España', and 'Tabacos'.

Boletín meteorológico

Meteorological data for the day of 31st January, including barometer, thermometer, and wind direction.

Ferias de Mallorca

Abril.—Domingo 22, Santa María.—
Mayo, Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig),
Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Sóller y Felanig.—Id. 20, Sancellas.—

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor: el martes, en Montuiri: el miércoles, en Sineu: el jueves, en Inca: el sábado, en Palma: el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa.

Hojas del Calendario

Calendar for February, showing days of the week, moon phases, and specific events like 'FEBRERO Ct. menguante el 28'.

PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Amengual y Muntaner

BALNEARIO BALEAR

ESTABLECIMIENTO de baños higiénicos y medicinales, baños de vapor, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público durante todo el día.

Table with columns 'Plas.' and 'Cts.' listing prices for different types of baths and treatments.

Los abonos sirven durante todo el año y para todos los servicios de igual precio en la tarifa.

SE ALQUILA.—Una casa situada en Portopi, que además de reunir todas las comodidades apetecibles tiene un hermoso jardín y cochera.

VENTA.—Se vende un carro, un carrón de recreo, un caballo y guarniciones. Informarán en la Expenduría Especial de Tabacos de la calle de la Constitución.

A voluntad de su dueño se vende un segundo piso en la calle de San Elias, número 29. Informarán calle de Jaime II, número 25.

SOLUCIÓN DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL del Instituto religioso DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tremols se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Se vende en todas las buenas farmacias. Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Casa de recreo Se desea alquilar en el Terreno ó Portopi. Ofertas, Cordelería 33, bajos.

Almendros En el antiguo y acreditado establecimiento de floricultura y arboricultura, llamado «Cas Francés», situado en la Plaza Puerta Pintada, números 8 y 9, se han recibido almendros injertados y sin injertar, y toda clase de árboles frutales los cuales se venderán á precios reducidos.

NODRIZA.—Una de 24 años de edad y leche de 11 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en el Hostal de sa cren, Vivero del Pont d' Inca.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.

NO MAS CASPA, NI CANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricoterio Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

VINO PURO DE MESA
MARCA NOÉ
NUEVE PESETAS caja de 24 botellas (sin envases)
ALZAMORA HERMANOS
San Miguel, 61 y 63

ASMA, TOS, catarros pulmonares, bronquitis, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc.

EL EUCALIPTOL es además de excelente antiostrárral y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis.

PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ
De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 pesetas caja.

JAQUECA MIGRAÑA
Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino

DOLOR DE MUELAS
Se cura instantáneamente empleando el Místico Oriental de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.—Depósito general: Centro farmacéutico.

ESTABLECIMIENTO DE PIANOS
De los principales fabricantes nacionales y extranjeros. Se alquilan nuevos y usados á precios baratísimos.
CASA PERELLÓ, UNIÓN 9
30—30—a

HAN LLEGADO LOS ACREDITADOS
Pianos A-BORD
A. BORD & C.º
14 Boulevard Poissonniere PARIS
FABRIQUE: 52, RUE DES POISSONNIERS.

UNICO REPRESENTANTE
MANASERO Pelaires 14 Palma

LA ROSA BLANCA
que tiene establecidas sus fábricas de anisados y licores en la calle de San Martín, número 33, participa á su numerosa clientela que ha instalado en la calle de la Unión, cerca del Teatro, una SUCURSAL para la venta al por mayor y menor de todos sus productos como son: anisados de todas clases, espirituosos, vinos generosos y bebidas espumosas, las cuales ofrece á las personas de buen gusto, á precios equitativos.

La curación radical de las Hernias Quebraduras (vulgo trencats)
No se cobra hasta que el mismo paciente se ve restablecido de su dolencia

Ciencia Recreativa
TOM TIT
Este interesantísimo y amoso volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

HOJALATERIA de JAIMÉ OLIVER
Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físicas-matemáticas. ESPECIALIDAD en TIMBRES ELECTRICOS Y PARA RAYOS
Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones.
38, Santo Domingo. 48

ISLEÑA MARITIMA CATALUÑA
Con motivo de la festividad del viernes, el vapor que debía salir para Barcelona en dicho día, efectuará la salida el sábado 3 á las 5 de la tarde, como también emprenderá su marcha para
Cetto y Marsella con escala en Sóller el vapor

TRAJES PARA BAILES DE MÁSCARAS
Se encuentran de todas clases y formas á precios sumamente económicos, en la calle del Sindicato, número 70, segundo.

PÉRDIDA.—El que haya encontrado dos llaves unidas con una cadenita de metal dorado, una pequeña y otra mayorcita, puede entregarlas en esta imprenta y se le gratificará.

Para San Juan de Puerto Rico saldrá a la mayor brevedad el bergantín goleta Joven Matías

NODRIZA.—Una de 21 años de edad y leche de 20 días, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma. Informaran en la calle de Jovellanos, número 7, último.